



# Quitán al PJ lo mismo que con Peña

VÍCTOR FUENTES

El recorte que la Cámara de Diputados prevé aplicar al presupuesto solicitado por el Poder Judicial Federal (PJF) para 2024 es similar a los realizados durante el sexenio de Enrique Peña y, de aprobarse, dejará a la Corte y a los tribunales con recursos ligeramente menores a los de 2023.

El proyecto de dictamen que revisan los diputados, reduce en 6 mil 465 millones de pesos los 84 mil 792 millones de pesos que solicitó el PJF para el próximo año, es decir, los baja 7.6 por ciento, para dejar un total de 78 mil 327 millones de pesos, que sería un aumento nominal de uno por ciento respecto a 2023.

Porcentajes similares de reducción aplicó la Cámara entre 2014 y 2018, cuando la relación entre el Ejecutivo y el Judicial era mucho más cordial que la actual.

En 2014, la rebaja a lo solicitado fue de 4 mil millones de pesos, el 7.3 por ciento. En 2015, los diputados quitaron 4 mil 500 millones de pesos, el 8 por ciento, y en 2016 aplicaron el mismo descuento, que representó 6.6 por ciento de lo que había pedido el PJF.

En 2017, el recorte fue casi como el que ahora propone Morena, de 6 mil millones de pesos, o 7.9 por ciento del proyecto enviado por el PJF a los diputados, mientras que para 2018, último año del sexenio la baja fue de 5 mil 900 millones de pesos, o 7.6 por ciento.

Pese a estos “recortes”, el PJF siempre terminó con más recursos que en el año anterior, pues desde la reforma judicial de 1995, tiene la tradición de solicitar más dinero del que realmente necesita o es capaz de gastar.

La llegada de Morena al poder provocó un año atípico. Para 2019, ante el clima político adverso, el PJF aceptó por primera vez pedir 8.4 por ciento menos dinero que en 2018, y la nueva mayoría en la Cámara de Diputados impuso una merma adicional, que dejó la rebaja en 10.8 por ciento.

Los siguientes cuatro años, durante la presidencia del Ministro Arturo Zaldívar, el PJF fue recuperando lo perdido, y si bien la Cámara siguió recortando sus solicitudes, lo hizo en porcentajes más modestos.

Ya con Norma Piña como presidenta, el PJF pidió un aumento de 8.5 por ciento, en línea con el 7.8 por ciento de las solicitudes de los últimos cuatro años.

La diferencia esta vez, de ser aprobado el dictamen, es que los recortes impuestos por Morena entre 2020 y 2023 fueron de entre 1.5 y 3.9 por ciento, mientras que ahora sería de 7.6 por ciento, como en tiempos de Peña.



Sumados todos los años desde 2019, el sexenio de Andrés Manuel López Obrador quedará como un periodo de estancamiento presupuestal para el Poder Judicial Federal, en contraste con los sexenios previos, cuando siempre terminó con ganancias presupuestales.

## SEXENIO PERDIDO

El Poder Judicial Federal terminará el sexenio de AMLO con pérdida presupuestal: (Cifras en millones de pesos)



| FELIPE CALDERÓN                           |               | ENRIQUE PEÑA                                                      |               |
|-------------------------------------------|---------------|-------------------------------------------------------------------|---------------|
| Empezó con                                | Terminó con   | Empezó con                                                        | Terminó con   |
| <b>25,229</b>                             | <b>42,582</b> | <b>46,479</b>                                                     | <b>71,366</b> |
| <b>68.7%</b> más<br>(40.9% con inflación) |               | <b>53.5%</b> más<br>(26.2% con inflación)                         |               |
| AMLO                                      |               |                                                                   |               |
| Empezó con                                | Terminó con   | 23% más o <b>-3.3%</b><br>con inflación hasta septiembre de 2023) |               |
| <b>63,656</b>                             | <b>78,327</b> |                                                                   |               |